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香港文匯報訊（記者 劉凝哲、盧靜怡 兩會報道）國務院總理李強5日作政府工作報告。他
在介紹今年工作任務時提出，大力推進現代化產業體系建設，加快發展新質生產力。「新質生產
力」也是今年兩會期間，代表委員熱議的高頻詞。新質生產力2023年9月被首次提出，今年寫
入政府工作報告。作為觀察中國政策風向的窗口，兩會期間，新質生產力也受到外媒的廣泛關
注。據中新社報道，在報告英文版中，新質生產力被翻譯為「new quality productive forces」，
不少外媒記者仔細翻閱，解讀報告新詞。在介紹2024年政府工作任務時，報告將大力推進現代
化產業體系建設，加快發展新質生產力列為首位。

政府工作報告
關於國防、外交、涉台重要表述

◆全面加強練兵備戰，統籌推進軍事鬥爭準備，抓好實
戰化軍事訓練，堅定捍衛國家主權、安全、發展利益。
構建現代軍事治理體系，抓好軍隊建設「十四五」規劃
執行，加快實施國防發展重大工程。

◆要堅持獨立自主的和平外交政策，堅持走和平發展道
路，堅定奉行互利共贏的開放戰略，倡導平等有序的世
界多極化和普惠包容的經濟全球化，推動構建新型國際
關係，反對霸權霸道霸凌行徑，維護國際公平正義。

◆要堅持貫徹新時代黨解決台灣問題的總體方略，堅持
一個中國原則和「九二共識」，堅決反對「台獨」分裂
和外來干涉，推動兩岸關係和平發展，堅定不移推進祖
國統一大業，維護中華民族根本利益。

整理：香港文匯報記者 葛沖

香港文匯報訊（記者 馬曉芳、
朱燁 兩會報道）3月5日上午，十四屆全國人
大二次會議首場「部長通道」在人民大會堂舉
行。科學技術部部長陰和俊第一個在「部長通
道」亮相。他在接受採訪時表示，中國去年全年
研發投入超過3.3萬億元（人民幣，下同），國
家自然科技基金項目中80%的項目由45歲以下
青年人承擔，鼓勵一半以上基礎科研費用投到
35歲以下年輕人。
他用一組數據介紹去年中國創新驅動發展的
部分成就。投入方面，全年研發投入超過了3.3
萬億，比上年增長了8.1%，研發投入強度達到
2.64%，其中基礎研究投入為2,212億，比上年
增長9.3%。產出方面，2023年新簽訂技術合同
達到95萬項，成交額達到6.15萬億，比上年增
長28.6%；授權發明專利達到92.1萬件，比上一
年增加了15.3%。
陰和俊說，從成效來看，量子技術、集成電
路、人工智能、生物醫藥、新能源領域都取得
一批重大的原創成果。全球首座第四代核電站投

入運行，C919 大
飛機實現商業化用
途，新能源汽車、
鋰 電 池 、 光 伏
「新三樣」去年
出口增速顯著。
「對青年科技
人才的培養，要
趕早一點、寬鬆
一 點 、 面 寬 一
點 、 跟 得 緊 一
點，幫助他們盡
早熟悉科研、培
養興趣、增強自信、把握方向，我們也出台政
策鼓勵有條件的單位把一半以上的基礎科研費
用投到35歲以下的年輕人身上。」陰和俊說，
下一步要把培養青年科技人才作為長期的戰略
性工作，為青年科技人才提供機會、搭建平
台、營造環境，針對他們的「急難愁盼」，努
力解決其後顧之憂。

陰和俊：鼓勵逾半基礎科研費用投向年輕人

今年，中國要推動產業鏈供應鏈優化升級。保持
工業經濟平穩運行。實施製造業重點產業鏈高

質量發展行動，着力補齊短板、拉長長板、鍛造新
板，增強產業鏈供應鏈韌性和競爭力。實施製造業技
術改造升級工程，培育壯大先進製造業集群，創建國
家新型工業化示範區，推動傳統產業高端化、智能
化、綠色化轉型。加快發展現代生產性服務業。促進
中小企業專精特新發展。加強標準引領和質量支撐，
打造更多有國際影響力的「中國製造」品牌。在積極
培育新興產業和未來產業方面，報告提出，要實施產
業創新工程，完善產業生態，拓展應用場景，促進戰
略性新興產業融合集群發展。鞏固擴大智能網聯新能
源汽車等產業領先優勢，加快前沿新興氫能、新材
料、創新藥等產業發展，積極打造生物製造、商業航
天、低空經濟等新增長引擎。此外，還要制定未來產
業發展規劃，開闢量子技術、生命科學等新賽道，創
建一批未來產業先導區。鼓勵發展創業投資、股權投
資，優化產業投資基金功能。加強重點行業統籌布局
和投資引導，防止產能過剩和低水平重複建設。

AI等信息技術產業至關重要
在5日下午舉行的全國政協十四屆二次會議經濟界

別的小組會上，「新質生
產力」成為委員們的討論
熱點。全國政協委員、中

國工程院院士、湘江實驗室主任陳曉紅表示，加快形
成新質生產力，AI等新一代信息技術產業至關重要。
她指出，人工智能大模型的發展需要龐大的算力支
撐，現在從國家實驗室到各省的實驗室均有瞄準AI
和先進計算領域的項目，我國AI發展潛力非常大。
「我們實驗室開發的視頻AI大模型，比Sora-AI視頻
生成早30天發布。我們像素清晰度比Sora高，只是
生成時長比不上Sora。相信經過數據不斷迭代，我們
可以趕超他們。」陳曉紅表示，以前我國AI是跟
跑，相信隨着新質生產力的發展，未來可以實現並跑
甚至領跑。
一批新質生產力代表的「中國製造」也已經嶄露頭

角。全國政協委員、中國東航總經理、黨組副書記李
養民表示，「大飛機製造是製造業領域皇冠上的明
珠，全球對航空的安全示範性指標，是所有工業類別
裏頭最高的。各種技術數據、材料、工藝標準均非常嚴
格。」他表示，C919飛機從研發製造到商業運營，實
現了從無到有的歷史性突破。不僅如此，C919大飛機
在香港試飛，以及到新加坡參展，均受到國際市場的認
可。「波音和空客總裁上了C919大飛機，仔細看過都
覺得不錯。」李養民表示，發展新質生產力，在大飛機
製造領域，需要將發動機、起落架、機載設備、通訊導
航設備等方方面面研究好，
同時要從芯片到AI等基礎工
業全盤開發創新。

香港文匯報訊
（記者 朱燁、
馬曉芳 兩會報
道）5 日，在十
四屆全國人大二
次會議開幕會

前，香港文匯報記者獨家採訪到全國人大代
表、中國人民解放軍空軍中將王抗平。針對
少數針對中國國防支出預算的揣測，他堅定
地表達，「我們是愛好和平的國家，怎麼會
威脅別人，大可放心！」
開幕會當天，剛過八點，就有軍隊代表
委員們列隊進入人民大會堂。在會議前的
茶歇區，軍隊代表委員們三五相聚，共同
就感興趣的話題展開討論。有軍隊代表委
員在交談中指出，要提高加強認知作戰、

人才支撐，在備戰中建設部隊，更多關注
基層官兵。
2024年全球軍費增長持續走高，但中國財
政部5日在第十四屆全國人民代表大會第二
次會議上提交的預算草案顯示，2024年全國
財政安排國防支出預算 16,655.4 億元人民
幣，增長7.2%，增幅與去年持平。另有一位
不願意透露姓名的軍隊代表對香港文匯報記
者表示，美西方國家中有一些很擅長炒作，
這是「認知戰」的問題。「沒人可以盯，他
們就盯着你了，」他反問，「我們的預算是
美國的多少？連一半都不到。美國全球打
仗，我們一直在努力維護和平。」數據顯
示，截至去年，中國國防預算仍不到美國的
三成。該軍隊代表續指，美西方一直揪住
「國防預算上漲」一事不放，是想通過此事

引起世界上他國的恐懼，
起到拉攏效果。他還希
望，媒體可以多在國外輿
論陣地上發聲，向國際傳
遞正確的信息。

軍隊代表駁美西方炒作：我們愛和平 怎會威脅別人

數字經濟創新發展重點
◆政府工作報告對數字經濟創新發展進行專門布置，提出「要以廣泛深刻的數字變革，賦能經
濟發展、豐富人民生活、提升社會治理現代化水平」。

◆要制定支持數字經濟高質量發展政策，積極推進數字產業化、產業數字化，促進數字技術和
實體經濟深度融合。

◆深化大數據、人工智能等研發應用，開展「人工智能+」行動，打造具有國際競爭力的數字
產業集群。

◆實施製造業數字化轉型行動，加快工業互聯網規模化應用，推進服務業數字化，建設智慧城
市、數字鄉村。

◆深入開展中小企業數字化賦能專項行動。支持平台企業在促進創新、增加就業、國際競爭中
大顯身手。

◆健全數據基礎制度，大力推動數據開發開放和流通使用。適度超前建設數字基礎設施，加快
形成全國一體化算力體系。

整理：香港文匯報記者 劉凝哲

◆香港文匯報記者採訪中國人民解放軍空軍
中將王抗平。 香港文匯報記者馬曉芳 攝

獨家報道獨家報道

香港文匯報訊（記者 俞晝 兩會報道）企業需要怎
樣的營商環境？市場經營主體最有發言權。大到對數
字化車間技術改造的政策支持，小到便利店、蔬果超
市等園區配套設施建設審批流程簡化快速落地……在
全國人大代表、松下家電（中國）有限公司康養事業
營銷部課長劉廷看來，正是一個個細節構成了營商環
境的真實內容。
2004年，杭州迎來了改革開放以來最大的引進外資
項目—松下杭州工業園打下了第一根樁。二十年過
去了，從馬達、洗衣機到小家電，松下電器旗下的十
多個產品線落地於此，這裏也成為了松下中國製造和
研發的中心基地。在劉廷看來，浙江良好的營商環境
吸引了新興產業技術、資本、人才持續匯聚，為廣大
企業的成長壯大提供了天然的優質土壤。
就在3月1日，《浙江省優化營商環境條例》正式
施行，條例對營商環境評價指標體系等基礎制度作出
規定，推動政務服務標準化，落實增值服務理念。
「當前，企業對發展環境的需求，既需要『少跑多少
路、少走多少程序、少交多少材料』等『基礎款』的
『放管服』改革，也需要聚焦事關公平競爭、要素獲
取等『升級版』的優化營商環境行動。」
「法治化營商環境應該是一個良性生態系統，完善

的制度為產業厚積薄
發提供養分，公平的
規則是產業向善發展
的指引，公正的司法
為產業創新驅動提供
動能，這個生態系統
始 終 是 包 容 開 放
的。」作為一名世界
500 強製造企業的一
線技術工人，劉廷深
刻感受到製造企業勇
闖「智造」之路，離
不開法治化營商環境
的支撐。
劉廷建議，作為審判執行主責主業，人民法院應依

法辦理涉企案件，平等保護各類市場主體，為中外投
資者提供均等、優質的訴訟服務；要積極探索市場化
解紛模式在商事領域的深度運用，充分發揮司法建議
功能，推動行政執法規範化和行業自治，依法打擊侵
害企業和企業家合法權益的違法犯罪行為，堅持善意
文明執行和強化權益兌現並重，營造公平競爭的市場
環境。

法治化營商環境應是良性生態系統

◆2024年政府工作報告將大力推進現代化產業體系建設，加快發展新質生產力
列為首位任務。圖為2023年7月22日，在位於上海張江的上海量子科學研究中
心，彭承志（左二）和團隊成員在「祖沖之二號」前討論研究進展。 資料圖片

◆全國人大代表、松下家電
（中國）有限公司康養事業
營銷部課長劉廷。

香港文匯報北京傳真 ◆科技部部長陰和俊接受
媒體採訪。 新華社

◆全國政協委員、中國
工程院院士、湘江實驗
室主任陳曉紅。

香港文匯報記者盧靜怡 攝

◆全國政協委員、中國
東航總經理、黨組副書記
李養民。
香港文匯報記者盧靜怡 攝


